



À LA UNE

46e Congrès de la Fédération APAJH à Lille | L'unanimité autour de l'Autodétermination

BRÈVES



L'APAJH dans le guide Handitourisme du Petit Futé

L'APAJH et le service accompagnement et loisirs sont en page 59 d'un guide hors-série du Petit Futé. Il s'agit du guide Handitourisme 2023 « la France accessible » qui aide les personnes en situation de handicap (moteur, sensoriel, mental) à préparer leurs vacances. Ce guide n'a pas la prétention d'être une liste exhaustive des références en matière de handicap, mais il partage un maximum de bonnes adresses et lieux accessibles.

Partout Solidaires à Roland-Garros

Le dernier numéro de la saison pour LCP a mis en lumière l'équipe des ESAT APAJH qui a travaillé aux côtés des équipes de restauration Sodexo durant le célèbre tournoi de tennis.



16

Il s'agit du nombre d'années que Jean-Louis Leduc a passé au sein du mouvement APAJH, en Sarthe puis au siège à Paris. Le directeur général de la Fédération prend sa retraite le 31 août.



Du 15 au 17 juin, plus de 400 personnes étaient réunies à Lille pour le 46e Congrès de la Fédération APAJH autour d'une thématique forte, l'Autodétermination, avec en point d'orgue, le vote à l'unanimité d'un texte fondateur pour le pouvoir de choisir et d'agir.

Initiée il y a plus de deux ans, notamment en Conférences de territoire, la dynamique s'est poursuivie lors de ce Congrès durant des ateliers participatifs où cha-

cun a pu aborder le texte et ainsi le finaliser. La participation de tous a été facilitée par des dispositifs tels que l'adaptation du texte en bandes dessinées, ou grâce à la mise à disposition de « cartons d'expression », dont le code couleur permettait à chacun d'exprimer son ressenti lors des échanges.



Flasher le texte



Geneviève Darrieussecq, ministre chargée des Personnes Handicapées, est venue saluer les congressistes le jeudi 15 juin. Dans son discours, la ministre a souligné l'importance du travail engagé par l'APAJH depuis deux ans pour

l'Autodétermination, un travail nécessaire pour que l'ensemble de la société française s'en empare.

« On parle entre nous, toujours nous, on se comprend, mais l'inclusion, il faut qu'on la fasse avec la société. Et la société, elle ne comprend pas toujours de ce que l'on dit. Et je pense, que dans le travail que vous avez fait, vous allez donner des définitions de l'Autodétermination, plus simples, plus Faciles à Lire et à Comprendre, pour tout le monde », a-t-elle précisé à la tribune.



IMPACT !

LES JOURNÉES DES CADRES
ET DES MANAGERS DE PROXIMITÉ
DE LA **FÉDÉRATION APAJH**

FOCUS

Formation – Ateliers |

Accompagner l'évolution de l'offre médico-sociale avec Impact !

En novembre prochain, la direction Recherche Développement et Qualité (DRDQ) lancera les journées Impact ! Dédiées aux cadres et managers de proximité, les premières journées se tiendront à Paris, au siège de la Fédération.

Ces journées s'adressent aux directrices et directeurs adjoints, cheffes et chefs de service, cheffes et chefs d'atelier, responsables de fonction support, et aux professionnels exerçant des missions de coordination. Il s'agit de toutes celles et ceux qui avaient été destinataires de l'enquête sur l'évolution de l'offre diffusée en septembre et octobre dernier.

L'ambition est de partager une vision commune de l'évolution de l'offre, de faciliter la transmission du sens de cette évolution auprès des équipes et de réfléchir ensemble à sa mise en œuvre opérationnelle. ■



Calendrier 2023

- 3 sessions d'un jour et demi :
 - 6 et 7 novembre
 - 13 et 14 novembre
 - 16 et 17 novembre

3 questions

Angélique Ribeiro, et **Guillaume Quercy,** respectivement directrice adjointe et directeur de la DRDQ nous présentent ce nouveau format d'une journée et demie proposé aux professionnels.

Sans tout dévoiler, à quoi les participants doivent-ils s'attendre ?

L'équipe qui a conçu ces journées a voulu privilégier des formats en ateliers plutôt qu'en mode conférence pour faciliter les échanges entre professionnels et avec les intervenants. Ces derniers seront issus de l'APAJH ou bien des intervenants extérieurs, particulièrement qualifiés sur le sujet. L'équipe organisatrice a aussi prévu des temps conviviaux et quelques surprises.

Combien de professionnels sont attendus ?

Il y a à la Fédération plus de 240 cadres et managers de proximité. Chaque session est calibrée pour accueillir un maximum de 80 personnes. Ces journées doivent produire un réel impact dans notre trajectoire d'adaptation de notre offre aux attentes et besoins des personnes, en particulier au moment où nous accélérons la montée en puissance de l'autodétermination.

La construction du contenu des sessions a été collaborative, quels sont les premiers constats quant à cette co-construction du programme ?

Il faut remercier les 21 représentants des cadres et managers de proximité, des directions territoriales et d'établissements, qui se sont fortement mobilisés au cours de 4 séances de travail de 2h au sein du comité projet qui a conçu ces journées. Parmi eux, 4 ont accepté d'être co-pilotes pour construire les ateliers thématiques avec les professionnels de la direction de la communication et de la DRDQ. Cette co-construction a permis de penser cet événement en résonance avec les attentes des collègues qui accompagnent au quotidien cette évolution auprès des équipes dans les établissements et services de la Fédération. ■

ÇA SE PASSE À L'APAJH



Isabelle Cluet, Loïc Dussart et Nathalie Caron.

Territoire Grand Nord |

« Label des usagers », bravo aux équipes de l'ESAT de Saint-Quentin Services !

Lors de la Commission Territoriale des Usagers du conseil Territorial de santé de l'Aisne qui s'est tenue le mercredi 10 mai 2023 à Laon, l'ESAT de Saint-Quentin Services s'est vu décerner un des deux prix du Label Droits des Usagers de l'ARS des Hauts-de-France.

Ce prix récompense la mise en place du comité des travailleurs dans le cadre de la promotion et de la citoyenneté

des personnes en situation de handicap. L'objectif du comité est d'assurer l'expression collective de l'ensemble des travailleurs et la défense de leurs intérêts.

Ce prix doté d'une enveloppe de 1 500 € a permis de soutenir financièrement la formation à l'autodétermination délivrée aux élus et aux professionnels de l'ESAT.

La cérémonie de remise des récompenses a été précédée d'une présentation de ce projet commentée par Loïc Dussart, membre du Comité des Travailleurs et Nathalie Caron, directrice de l'ESAT de Saint-Quentin, en présence d'Isabelle Cluet, Directrice Territoriale Grand Nord. ■



Evaluations de la Haute Autorité de Santé (HAS) | La personne accompagnée au centre des évaluations

Les évaluations font partie des rendez-vous qui rythment la vie des établissements et services sociaux et médico-sociaux (ESMS). Elles concernent les activités et les prestations délivrées dans ces établissements et elles sont obligatoires depuis la loi de 2002 rénovant l'action sociale et médico-sociale.

Aujourd'hui leurs modalités changent puisque la Haute Autorité de Santé a publié en 2022 une nouvelle procédure d'évaluation nationale dans un objectif d'amélioration continue de la qualité. Quels sont les changements majeurs ? Quels outils pour s'y préparer au mieux ?

On en parle en podcast avec nos deux invités. Anne Boulay, Responsable nationale qualité sécurité environnement au sein de la direction Recherches Déve-

loppement et Qualité de la Fédération APAJH, la DRDQ et Denis Redivo, directeur de plateformes pour le territoire Rhodanien.

A découvrir ou réécouter en flashant ce code ou bien en se rendant sur la chaîne YouTube de la Fédération. ■



Flasher

Territoire Grand Est |

Grand succès pour le Cross de l'IME Les années Claires de Guerchy !



La 22ème édition du Cross s'est déroulée le 4 avril dernier. Cinq courses ont rythmé la matinée pour les jeunes coureurs venus nombreux.

À ses débuts, ce Cross était uniquement organisé pour les jeunes de l'établissement puis d'année en année il s'est ouvert à d'autres structures, spécialisées ou non.

Cette année 450 jeunes ont participé à cet événement sportif, venant de 18 établissements* du département de l'Yonne.

Pour cette 22ème édition, le Comité Départemental Sport Adapté de l'Yonne s'est joint à l'équipe de l'IME pour organiser cet événement car cette épreuve fait partie intégrante du championnat du département. Comme chaque année, toute l'équipe de l'IME s'est investie dans l'organisation de cette journée et a su rallier à cette course de nombreux sponsors (dons de collations, dons de récompenses...). Après la pause repas, les jeunes ont assisté à une démonstration de VTT Trial animée par Nicolas Vuillermot, athlète de haut

niveau dans cette discipline, puis la remise des récompenses a ponctué cet événement sportif, rendez-vous incontournable de la commune de Guerchy. ■

* Ecoles Primaires, Maison Familiale Rurale, Instituts Médico-Educatif (IME), Instituts thérapeutiques éducatifs et pédagogiques (ITEP), Établissements et Services pour Enfants et Adolescents Polyhandicapés (EEAP)



Le cross en 5 courses

- Jeunes de 10 ans et moins (1,4 km)
- Jeunes de 11 à 12 ans (1,9 km)
- Jeunes de 13 à 15 ans (3,7 km)
- Filles de 16 à 20 ans (4 km)
- Garçons de 16 à 20 ans (5 km)

En direct

- Directeur de la Publication
Jean-Louis Leduc
- Rédactrice en chef et rédaction
Nolwenn Jamont
Merci aux équipes de l'ESAT de Saint-Quentin Services et de l'IME Les années Claires
- Maquette
Solen Ruaud

N'hésitez pas à nous adresser vos idées d'articles à : communication@apajh.asso.fr